

「大人」考 ——「発達」からみた「大人になる」こと

◆「大人」ということば

ライフステージの各段階には、幼年、少年、青年、中年、老年と呼称する方法（熟年はどこ？）と、児童、成人、老人という呼称の方法があります。前者は「年」で統一されているもの、一方、後者では、明確に、「児」から「人」に変化しているという特徴を持っています。「児」から「人」へという変化は、「成人」のところ。「年」の呼称に照らしてみるとどうも青年のあたり、「青年」は「成年」の変化形かもしれませんね。

一般的ではないけれど、映画館や遊園地などの入場券や風呂屋さんなどで通用している標記が、小人、中人、大人というものです。でも、この三つがそろうと「しようと」ちゅうにん」「だいにん」と音読みとなります。

大きい・小さいの関係で、「こども」と「おとな」の二分法からきたものですが、中人はそのどちらでもないということで、「小中学などなどをさしている」といわれています。

さて、「大人」ということはですが、「おとな」と読むのは、個々の漢字の音読み訓読み

奈良教育大学

玉村公二彦

ところで、「成年」と「成人」はイコールらしいのですが、「成人式」とは言つても、「成年式」とは言いません。やはり、「大人」に成る人をまるごと祝うということを意識しているのでしょうか。

「成人」の時
——障害のある人たちの成人の日

一九七九年、養護学校教育の義務制がはじまり、どんなに障害が重くても教育を受けることができるようになりました。障害をもつて、子どもの発達を明らかにするための長期的な追跡調査が、一九八〇年から京都で行わ

れました。それが障害児教育との出会いであり、私自身、二〇代後半のことでした。

その調査も終わり、就職して数年たつた

北欧の小さな町で聞いた ヘンリケさんの暮らしと余暇

全国障害者問題研究会事務局長 菊部英夫



夕食も食べられる。

「イブニングスクール（余暇活動）にはスポーツや創作、パソコンなどいろいろなコースがある」。そう言って彼の描いた自慢の絵を見せてくれました。

*

この町で、仲間といっしょに暮らしたい。みんなと働きたい。余暇を楽しみたい。家族になりたい。私たちにも何かができる！…そうした意欲、おもい、ねがいを大切にして徹底して支えようとするSPUCスタッフの専門家集団があります。

そしてこの自治体は、それをなしうる障害者施策と財政を市民合意していました。

(そのべ ひでお)

北欧・デンマークの首都コペンハーゲンから北へ車で1時間ほどにあるヘルシンガー自治体。この人口7万人の町は「定点観測地」の一つ。障害者、高齢障害者の住むアパートや24時間ケア付きの集合住宅、余暇活動センター機能が集中してある総合的な施設である「SPUC」を訪ねました。

「脱施設化（=管理された自由のない「施設」でのくらしから、自分の意志で生活を主体的にきずいていける「家」でのくらし＝ノーマライゼーション）」のひとつのかたちとして町にはSPUCがあります。利用者は200人、内100人は隣接する住宅に住んでいます。スタッフは75人。一人の欠員には90人が応募するような人気の職業です。

ところで、デンマークでは一人の住まいを「ベッドルームトリビング+台所とトイレ・シャワー含め65平米」と法で定め、住宅政策を社会保障の基本にしています。

*

利用者会の代表としてヘンリケさん（50歳）が質問に答えてくれました。

通常の学校では勉強についていけず、障害児学級のある学校に転校したが、「英語など何もわからず大変だった」。卒業後、大規模な施設入所やグループホームも考えたが、当時は自分の好きなものが持込みなかったので、16歳で家を出て、アパートで一人暮らしをはじめた。「でも、さみしかった」。その頃からの生活アドバイザーが現在SPUC責任者の一人・ローネさん。今は、SPUC近くのアパートに住み、町中にある「カフェ・チャップリン」で働いている。それ以前は、競走馬厩舎やホイヴアンゲン（共同作業所）で働いていた。

「病院に行くときはSPUCのスタッフが一緒に、医者の説明をわかりやすく話してくれる。金銭管理もアドバイスしてくれる」「SPUCの中にある余暇活動の場では



自慢の絵を見せてくれるヘンリケさん